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老 屋
□ 吴帅

父亲近日给我打电话说，村委会的人来
家里找他了，说的还是关于老屋的事情。根
据国家现有的政策，黑瓦土墙建成的老屋
现在已经属于危房，如果拆掉可以获得补
贴。当然也可以选择不拆，老屋也就仍旧
属于我们。

村里这样的房子有很多，有的人选择拆
了获得补贴，也有人选择不拆，我已长大成
人，父亲将这个选择的权力交给了我。

上次看到老屋还是去年过年的时候，老
屋现在的确已经破败不堪，这里已经很多年
没有住人了，老屋的门前长满了杂草，黄色
的土墙上已经空出了一个大洞，几根裸漏在
外的木梁苦苦支撑着这一座饱经风霜的老
房子。

没有人告诉我老屋的确切年纪，但我

想老屋应该已经上百岁了，听说爷爷的爷
爷就住在那里。童年的时候，经常会碰到
一些收古董的人来家里，他们总是会对家
里的一些物件很感兴趣，最后总想出钱收
走，但爷爷几乎都是拒绝的，可以看，但是
不能卖。

那时农村的医疗条件十分落后，生孩子
并不一定都去医院，听母亲说我就是在老屋
里出生的。也许正是如此，我对老屋有一
种特别的情感，那里是我生命开始的地
方。后来我长大了一些，父亲在别处买了
房子，我们也就搬离了老屋，那里只剩下爷
爷奶奶居住，不过新房子和老屋离得并不
远，我还是经常往老屋跑，那里有着我太多
的童年记忆。

爷爷以前是一名乡村教师，退休后在家

无事，总是有许多的时间陪我玩。放学后的
时间，我总爱往老屋里跑，爷爷会帮我做各
种各样的手工玩具，也会教我写毛笔字，甚
至还教我打那种老年人常玩的长牌。奶奶
不识字，但是很勤劳，我们在玩的时候，奶奶
总会在厨房里忙活，等我们玩的差不多了，
香喷喷的柴火灶做的饭菜也就好了。

夏天的夜晚老屋十分热闹，那时候老屋
里有一台黑白电视机，是在外地的姑姑买
的，周围的邻居们吃罢饭摇着蒲扇来家里看
电视，爷爷奶奶十分热情，屋子里常常挤满
了人。虽然电视机只有两三个电视能看，还
不时地闪烁着密密麻麻的雪花点，但大家依
然看的不亦乐乎。

随着时光的流逝，我渐渐长大，爷爷奶
奶也慢慢变老。上初中的时候，爷爷在一个

早晨脑溢血发作，此后身体偏瘫只能坐在轮
椅上。为了方便照顾爷爷，爷爷和奶奶就离
开了老屋，和我们生活在一起，自此以后，无
人居住的老屋也就开始一点点衰败了。

光阴流转，爷爷奶奶已去世多年，我也
离开了农村在城里安了家，如今我回老家
的时间不多，见到老屋的次数也很少。可
在许多次的梦里，我还是常常梦见了老屋，
在梦里爷爷奶奶依然健在，老屋依然热
闹。我知道这不仅仅是梦，也是对老屋的
深深怀念。

一座残破的老屋，经历了多少的风吹雨
打，也见证了多少的悲欢离合，那里有着我
太多童年的印记，何尝又没有留下父亲的童
年印记。只要老屋还在，祖辈们的传承就一
直还在，故乡的牵绊就一直还在。
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在世人心里种植荷花莲蓬藕

泽国女神
□ 萧业圆红禾芬芳

□ 陈远发

新夏，一群作家诗人莅临洪湖市西北边

陲小镇戴家场，站在一处稻田旁，眼前如同

一幅油画，色彩鲜明，生机勃勃。暖阳下，稻

田的水面反射出金色的光芒，仿佛是太阳的

镜面。禾苗在微风中轻轻摇曳，发出缕缕清

香。他们还见到了想见的一个人：陈红莉。

此情此景，有人即兴吟赋“徐风拂面绿波荡，

红禾摇曳生芬芳；晨露沾衣不觉湿，田间劳

作心舒畅”，现场一片掌声。

外形柔美的陈红莉，有着小家碧玉式的

温婉清逸，如果只看外表，第一感觉很可能

是：这个女人一定嫁得很好，有着优渥的家

境，过着养尊处优的生活。

其实不是。

她的身份与成就突破了很多人的想

象。她是一个成功的企业家，而且是扎根乡

村做农业的企业家。她是荆州市第六届人

大代表，武汉市洪湖商会副会长，湖北红和

农业发展有限公司总经理。

当然，成功之路并不平坦，总是布满

荆棘。

一

陈红莉是七零后。儿时的她很幸运，出

生在洪湖市戴家场镇，父母都是供销社的干

部，一家人都是当时令人羡慕的城镇户口，

成年后她顺利进入供销社做财务工作。

转折是从婚后开始的。生了两个孩子之

后，陈红莉和丈夫先后下岗。为了生活，丈夫

拿着夫妻俩买断工龄的六万元钱，又借了四

万元去大城市做装潢生意，结果血本无归。

首战失利，陈红莉痛心不已，但生活还

得继续。

想到红莉有在供销社工作的经验，妹妹

邀请她到汉正街合伙做批发饼干的生意。

这一次，红莉依然不顺，因为遭遇同行间的

恶性竞争导致亏损，她还是没能摆脱失败。

陈红莉不是那种轻易认输的人。虽然

在汉正街做生意时间不长，虽然也没赚到

钱，但她一边在观察思考，一边在寻找新的

商机。此时，看到街上小超市生意红火，加上

家里有两个孩子需要照顾，红莉果断决定，回

家开超市。这次的选择是对的，她很快就做

得风生水起。不久后，红莉敏锐地意识到，

自选超市是一条新路径。思虑再三后，她重

新买了一块地皮，开起了自选超市。而在原

来开超市的那块热闹地方，她开了一家酒

店。新超市的地理位置，大家都不看好，但

红莉觉得合适。在她和一帮下岗姐妹的努

力下，自选超市的生意出乎意料地红火。

陈红莉是那种既有胆识和眼光，又有行

动力的人。原本生意做得顺风顺水，日子过

得舒舒坦坦，但红莉感觉自己要折腾了。

2013年，红莉把目光投向了农业。大

家都在往城市跑，而她却退回到乡村。别人

都笑她，吃商品粮的姑娘干起了农活。

她不在意别人的眼光。

说干就干。2013年，红莉注册了聚丰

农机专业合作社。她购置了拖拉机、高性能

插秧机、联合收割机等一批先进农具，动员

当地各村镇的合格机手带机入社，打造了一

支装备精良、技术过硬、作业规范的农机服

务队伍，进行从育苗到种植到收割到烘干到

加工成优质大米的全套产业链服务。有了

自己的产品后，她果断地成立湖北红和农业

发展有限公司，注册了商标，拿到了生产许

可证和国家颁发的绿色食品专用标志。

由陈红莉主政的湖北红和农业发展有

限公司，按照“公司+合作社+基地+农户”的

经营模式，进行优质农产品的种植、加工和

销售。作为公司性质的农业大户，红莉积极

响应政府号召，推广一种两收的再生稻种植

结构。

服务农业的同时，自己也流转了一些土

地。把闲下来的村民请来务工，这一部分，

每年的人工费需要一两百万。

迄今为止，省内乃至全国都很少有做农

业的公司能够把这条产业链做成闭环，而红

莉做到了。截止到2023年，红和农业公司

发展粮食订单 3.5 万亩，其中再生稻 1.5 万

亩，中稻0.8万亩，虾稻1.2万亩，辐射带动周

围5个乡镇，带动农户5889户。

二

促使陈红莉带领公司走上这条特色发

展之路的动因有很多，但其中最令她难以抗

拒的是一份深厚的情怀：对这片土地的热爱

以及对乡民的悲悯。

陈红莉说，干农活原本是青壮年的事

情，但他们都外出打工去了。留在家里的老

弱病残们想种田、想种好田，就显得力不从

心。再加上一些自然的因素他们应付不来，

因此，很多田地撂荒，或者只能把土地给有

劳力的人家种。

看到这些现象，陈红莉一度感到难过，

她觉得自己必须为他们做一点什么。她想

到了一个词：农业服务。她说她应该做农业

服务，为村民服务。要让那些没有能力种田

的村民，得到助力——不只是简单的帮忙，

还有技术上的扶持，指导他们按照绿色食品

标准化去种植，出优质产品。

于是，陈红莉和她的公司，开始一点一

滴地做服务。她的服务，从育秧苗开始。到

了插秧的时节，她的秧苗就育好了，村民们

直接拖回去插秧。其间，指导他们进行护

理。收割了，遇到天气不好，也不用慌，红莉

直接把稻谷从地里收回去进行烘干，加工成

优质大米销售。

这样，老人们就能把田种下去，不仅有

口粮，还有收入，最重要的是轻松而没有风

险。陈红莉是个实在人，她说，只有把村民

服务好了，他们愿意跟公司打交道，公司才

能挣到利润，才能双赢。更准确地说，其实

是三赢。粮食是国家的根基，农业服务做得

好，才能真正实现利民利企利国。

这不是大话套话，而是陈红莉跟土地跟

村民打交道时的切身感受。

很多人做农业，大多半途而废了。像陈

红莉这样能挣到薄利维持现状的很少。问她

秘诀，她说是把农业当做商业来做，当做工业

来做，一定要规模化。我问她这些经验是从

哪里来的，她说是自己慢慢摸索的。当然，还

有信念：每做一行，她都要求自己做到最好。

开农技站服务农业的时候，荆州市政府

派他们去青岛参加农机博览会，洪湖地区只

去了陈红莉一个人。会上，台湾的一位女专

家给大家上了一堂课，叫“不落地的大米”。

陈红莉一听，就很有兴趣，原来是稻谷一收

割就用烘干机烘干，马上就加工成大米。不

像传统收割，放在地上晒，一是要好天气，二

还容易污染。当即陈红莉就心动了，在展会

上定了两台烘干机。那个时候，整个洪湖就

只有红莉的公司有这种设备。开始，她只是

为自己流转的土地服务。但遇到连阴雨的

年份，村民们着急，把刚收割的稻谷往她这

里拖，求她帮忙。她不忍心拒绝这些老人，

只有放下自己的稻谷，为村民们烘干。一个

星期不到，她田里的稻谷全长了芽。那一

年，红莉赔了二十万。眼见如此，她只有筹

集资金，又添置了十二台烘干机。再后来，

不管下多长多大的雨，大家都不用担心自己

家的谷子烂在地里的问题了。

三

从2013年到2024年，陈红莉已经做了

11年农业。作为一个新农人，产业在扩张，

农业现代化的进程在推进，但陈红莉的公司

并没赚到多少钱。她说，有时候去市里开

会，听这个说为国家交了多少税，那个说为

国家交了多少税，自己有时还感到不好意

思，很惭愧。但转念一想，她又很欣慰：自己

带活了当地的很多村民，让他们有了收入、

能过更好的生活，这也是助农，也是变相的

交税啊。

比方说 2024年，她请村民为她种植了

很多甜瓜。最后，还是她自己出面在抖音吆

喝，才把瓜销出去。一算，是赔本的买卖。

但这有什么要紧呢！关键是村民们有收入、

能生活。

不独是陈红莉，做过农业的企业家都知

道，涉农公司，大多做的是情怀。做农业，盈

利不多，设备和设施太花钱。今天买个设

备，明天添个机器，价值几十万，三五年就成

了废品，只值一两万块钱。但陈红莉从没想

过放弃。这些年来，她把开超市、办农家乐，

还有其他投资赚的钱，都投进了农业。

有时候，陈红莉也会感到灰心，几千万

的资产，投资别的项目，恐怕早就回本了。

做农业，太烧钱，不挣钱。光是去年的冻雨，

大棚成片倒，她看得眼泪直流，但想着春天

的秧苗，她只能“踮起脚来做长子”，赶紧贷

款搭棚子，好让村民们有秧苗插田。

有人问她，是什么精神在支撑你？陈红

莉一笑，说自己也不清楚，或许就是一份责

任心吧！在这片热土奉献这么多年，和土

地、和村民，结下了深厚的感情。她觉得，土

地不种，可惜了。她觉得，村民们习惯了靠

着她，突然有变故，他们就没有依靠了，可

怜。她说，事业就是一个舞台，架子已经搭

建好了，放弃是很可惜的。

六月正是暴雨天，恰逢插中稻。陈红莉

嘱咐工作人员，把秧苗多育几百亩。夏天的

极端天气多，万一那些没有在她这里下秧苗

订单的农户，自育的苗被大雨冲走了，就可

以在她这里救急。工作人员们很清楚，多育

的苗，如果没有极端天气发生，很可能就是

赔本。有些目光短浅的人，也会风言风语，

说她是为了赚钱。红莉说，栽一亩田的秧

苗，赚二十元。如果浪费，就是亏本两百

元。她说自己这样做，是想着补救，想着季

节不等人，想着田不能荒，想着老人们没有

口粮，没有过多考虑自己的利益。

四

对于未来，陈红莉也有忧虑。留在家乡

的人越来越少，越来越老，但人要吃粮食，田

就不能不种，就算是科技种田，智能农业，但

也还是要人工监管。那未来，谁来种？

作为荆州市人大代表，每次开会，陈红

莉都在呼吁：要重视农业。她一边呼吁，一

边身体力行，在广袤的田畴间开办研学基

地，让孩子们走到田间地头，看稻谷的生长，

听庄稼的故事。她说，让孩子们了解农业，

认识谷物，培养他们对于土地的热爱，对于

作物的兴趣，说不定他们中有人会因此爱上

农业，说不定，他们中也会产生一个或者多

个“袁隆平”。

说到这些的时候，陈红莉的眼里充满

希望。

她是一个很有社会责任感的企业家，长

年在乡村奋斗，她发现了很多问题，关于村

庄凋零和乡村萧条的问题，关于留守儿童和

留守老人的问题。她想，自己只有多想一些

项目出来，才能把孩子们的妈妈留在家乡，

才能让留守老人们获得收入，才能让乡村留

得住人。

加工大米，会剩下一些碎米，陈红莉想

到了米面的深加工。这一次，她又是说干就

干。召集妇女们，手工制作当地特产：米团

子，米饺子，手工糍粑、芝麻糖等等，走电商

模式，借着抖音平台销售。这样，大大解决

了的当地妇女们的就业问题。她们有收入

了，就不用出门打工，可以留在家里照顾孩

子和老人。除此，陈红莉还利用自己的农家

乐和超市，解决了好几十个留守儿童妈妈的

工作问题。

现在，陈红莉的公司联农带农，为农村

富余劳动力提供就业岗位，常年用工19000

人次，据不完全统计，全年可让老百姓增收

达500万元。

这么多年来，红莉的红和农业公司一直

坚持以劳务用工、土地流转、让利收购、服务

村民等形式支持村级产业发展，精准扶贫穷

困家庭。每到春节，陈红莉总要带上近万元

的物资去看望福利院的老人们。而同时，公

司也被洪湖市政府列为产业扶贫基地，她本

人被评为洪湖市“最美扶贫人”，2020年被

评为“全国20佳合作社理事长”。很多人要

宣传陈红莉，她总是说，自己没有做多大的

事业，不值得宣传。她说她同情村民，热爱

家乡。做了这一行，也爱上了这一行。

戴家场镇的很多人都说，有红莉在，我

们这一方土地有福了。

的确，陈红莉从来没有停下脚步。企业

虽然面临着困难，但多方面搭建的平台，都

进入了良性循环的轨道，经营起来得心应

手，游刃有余。对于未来，红莉充满信心。

和土地上的作物一样，陈红莉的愿景极

其朴素：把农业上的困难解决，让农田不荒芜，

让粮食有保障，让村民有收入，让自己能坚持。

她说她会扎下根来，在农业这一行探

索、深耕。她说如果每个镇都有一个她这样

的领头人，农业就不成问题。

她愿意做这个领头人，愿意做这种尝

试，同时她也深深相信，自己经营的这个模

式，未来肯定会被广泛推广。

而且，陈红莉想要完成的不仅仅是自己

关于农业的梦想，她还希望，把这份热爱传

递给孩子们。她的女儿已经成家，儿子在读

研究生。陈红莉会经常给孩子们“洗脑”、

“上课”，当然也是要求：等我干不动了，你们

一定要回来接班啊！

这是作为妈妈的一份期待，更是作为一

个企业家的企盼。

戴家场人，不，所有认识陈红莉或者听

过她的故事的人都相信，在美丽乡村建设的

道路上，陈红莉一定会带着乡亲们走得更远

更好！
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